
En 2024, notre département 
va vivre au rythme du 80e an-
niversaire du Débarquement. 
Cette année, le Salon de l’Agri-
culture fêtait ses 60 ans. Deux 
dates ; une histoire. Celle de 
la conquête des rendements 
d’après-guerre dans une mon-
dialisation qui s’accélère, celle 
du désir de relocalisation avec 
les circuits courts, de la montée 
de la conscience environnemen-
tale entraînant une explosion 
des conversions en bio, l’histoire 
de l’empilage des normes, des 
travaux sur la répartition de la 
valeur au sein des filières avec 
l’espoir puis les déceptions des 
lois EGALIM, l’histoire enfin qui 
nous rattrape avec la guerre aux 
portes de Europe, l’inflation, les 
revenus agricoles en berne. 
Les injonctions contradictoires 
passées et récentes ont nour-
ri la colère des exploitants. Elle 
s’est exprimée à l’ouverture du 
salon. Je ne reviendrai ni sur ces 
images, ni sur les annonces du 
Président. Le temps est au travail 
avec les services de l’État pour 
passer des paroles aux actes. Le 
salon a permis de le marteler, au 

cœur de l’exception agricultu-
relle française. 
Car le Salon, ce sont 9 jours où 
nos concitoyens fêtent les ex-
ploitants, les produits, les éle-
vages. 9 jours où les enjeux agri-
coles font la Une ; 9 jours où la 
complexité des sujets perce le 
mur médiatique souvent simpli-
ficateur. 9 jours que les élus de 
la Chambre d’agriculture du Cal-
vados ont mis à profit pour faire 
passer des messages. Maintien 
de l’élevage, promotion de l’en-
seignement agricole, filière ci-
dricole, approvisionnement des 
cantines, tuberculose, difficultés 
de la filière bio, structuration de 
la filière chanvre, gestion quanti-
tative de l’eau… Pour la première 
fois, nous avons organisé une 
délégation calvadosienne avec 
le président de Département, le 
préfet, les parlementaires. Des 
temps forts, où la puissance du 
Salon a fait avancer les dossiers. 
9 jours de prise de parole à 
un moment où la France nous 
écoute.
À nous de faire que l’engoue-
ment autour de la vache nor-
mande égérie du Salon greffe 
une oreillette à nos décideurs et 
concitoyens afin de leur rappe-
ler, tout au long de l’année, leurs 
9 jours de ferveur agricole.

Au-delà des tensions, marteler les messages
 Parole d’élu

Jean-Yves HEURTIN 
Président Chambre d'agriculture du Calvados

Retour sur le Salon de l’Agriculture 2024 !

Clément Lebrun présente à Jean-
Léonce Dupont, au préfet Stéphane 

Bredin et au président d’InterChanvre, 
Franck Barbier, les producteurs 

du Calvados présents sur le stand 
Normandie

Philippe Noyau, président de la Chambre 
régionale Centre Val de Loire, partage son 
expérience de la gestion de la ressource 
en eau avec le préfet Stéphane Bredin et 
Florence Richard, DDTM adjoint sur le 
stand de Chambre d’agriculture France 

Photo souvenir de Jean-
Léonce Dupont, président du 
Département avec Oreillette, 

la vache Normande  
égérie du Salon 2024

La présidente du Département 
de la Drôme expose sa 

politique volontariste sur 
l’approvisionnement des cantines. 
45% de produits bio et de qualité. 

Un bel exemple !

Le préfet Stéphane Bredin 
félicite Mickael Hodemont pour 

sa victoire dans la finale du 
concours de traction animale 
avec sa jument Cob de 5 ans

Les Jeunes Agriculteurs du Calvados - 
Justin Pupin, Thomas Letellier et Marc 

Lemonnier, parlent tuberculose, enjeux 
de la gestion quantitative de l’eau pour 

l’installation avec Jean-Léonce Dupont, 
président du Département

Les élèves du lycée agricole du 
Robillard en pleine présentation 
de leur action de sensibilisation 

grand public à l’origine des produits 
devant Jean-Yves Heurtin

Thomas Pelletier rappelle l’importance 
de la protection des signes de qualité au 
niveau européen dans la filière cidricole 

Les élèves du lycée agricole de Vire 
encouragés la veille de leur participation 
au trophée international de l’enseignement 
agricole par Jean-Léonce Dupont, 
président du Département et Jean-Yves 
Heurtin, président de Chambre

L’ancien et le nouveau président de 
l’Agence Bio (Loïc Guines et Jean Verdier) 
sensibilisent Jean-Léonce Dupont, Clara 
Dewaele et Valérie Desquesne à la crise 
de l’agriculture biologique

Nathalie Fichaux, directrice d’InterChanvre, 
présente cette filière émergente au député 
Fabrice Levigoureux vice-présidente du 
Département, Jean-Léonce Dupont, Clara 
Dewaele et Valérie Desquesne 

Jerry Georges évoque les problèmes de 
transport vers les abattoirs de la filière 
ovin avec le préfet Stéphane Bredin, la 
VP du département Clara Dewaele, vice-
présidente du Département devant Xavier 
Hay, élu Chambre et Jean-Yves Heurtin 

Jean-Yves Heurtin et Nicolas 
Declomesnil partagent les difficultés 

de paiement de la PAC, des MAEC 
et la nécessité de simplification 

administrative avec Élisabeth Borne 
députée de la circonscription de Vire
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AGENDA

Vous souhaitez 
améliorer votre 
quotidien ?
Rendez-vous au GAEC de 
Rubercy à Malherbe-sur-Ajon
Le 26 mars à 13h30

Des ateliers et témoignages 
pour vous informer sur les 
nombreux dispositifs et 
découvrir le nouveau guide 
«Qualité de Vie au Travail pour 
les agriculteurs».

Contact : 02 31 68 11 16

Réunion d’information 
sur les MAEC
Jeudi 4 avril - Antenne de 
Bayeux

Agriculture biologique : 
quelles perspectives 
pour mon 
exploitation ? 
Mardi 9 avril 2024
Lycée Agricole de Vire

Vous êtes agriculteur/éleveur 
en bio : faites le point sur les 
filières bio, les MAEC, échangez 
sur les perspectives et solutions 
à mettre en œuvre.

Inscription auprès de Thierry 
METIVIER : 06 30 22 13 90

Nouveau site 
INSTALLER-
TRANSMETTRE 
Une transmission d’exploitation  
à préparer ou un jeune à 
installer ? 
Toutes les informations, les 
accompagnements, les aides 
sont sur : 

www.installer-transmettre-
normandie.fr

Maîtriser l’infestation et favoriser l’immunité  
pour limiter le parasitisme de vos animaux 

BESSIN

BOCAGE

David DELBECQUE
 06 08 75 02 92

david.delbecque@normandie.chambagri.fr

TANGGO : poursuivre les travaux pratiques avec les élèves

Avec la mise à l’herbe approchant, la gestion du 
parasitisme est un sujet d’actualité. Un parasitisme 
maîtrisé permet de limiter les pertes de produc-
tion directes (poids, production laitière) et indi-
rectes (pathologies induites).
Le risque parasitaire dépend de la conduite au 
pâturage, de la météo (la chaleur et l’humidité 
favorisent le développement des parasites) et de 
l’immunité des animaux.
Le pâturage ne doit pas se faire en dessous de 
5 cm (les strongles digestifs se trouvent en géné-
ral dans les premiers cm). Le pâturage tournant 
et l’alternance fauche/pâture permettent d’inter-
rompre les cycles de parasites.

Adelaide LEROUGE
adelaide.lerouge@normandie.chambagri.fr

06 82 98 66 39

Depuis le 14 novembre dernier, le programme TANGGO 
(Transmettre l’Agroécologie aux Nouvelles Générations 
avec les GrOupes) a pris le relai du programme CEGA 
(Coopération Enseignement Groupe en Agroécologie) 
pour continuer les échanges entre élèves et enseignants, 
collectifs d’agriculteurs tels que les GIEE et animateurs des 
groupes. Localement, le partenariat Campus agricole de 
Vire - APANA (GIEE Légumineuses Normandie) - Chambres 
d’agriculture de Normandie, s’appuie sur 2 parcelles d’es-
sai luzerne/trèfle suivies avec 70 élèves (2ndes PA, 1ères et 
Terminales CGEA) : observations du semis à la récolte, 
prélèvements pour analyses des valeurs alimentaires, syn-
thèse en classe… des actions concrètes qui mettent en va-
leur l’intérêt de travailler ensemble.

Notations essai luzerne/trèfle semé en septembre 
(09/11/2023)

Concernant l’immunité, les bovins développent 
leurs défenses immunitaires contre les strongles 
gastro-intestinaux au bout d’environ 8 mois cu-
mulés de pâturage (soit 1 à 2 saisons de pâture). 
En prévention, il est conseillé de ne pas mélanger 
les animaux d’âges différents, de réserver les par-
celles les moins contaminées aux jeunes animaux 
et d’éviter les traitements pendant les deux mois 
qui suivent la mise à l’herbe pour laisser l’immuni-
té se construire.
8 mois : temps minimum de pâturage afin d’ac-
quérir une immunité parasitaire

Pour aller plus loin : bit.ly/3uhsr4J

Nouvelle conseillère promotion de la marque Bienvenue à la Ferme
 
Caroline BOURGEOIS nous a rejoints sur l’antenne de Vire depuis le 23 janvier. Son rayon 
d’action se situe sur l’ensemble du Calvados pour accompagner les producteurs dans 
leurs activités de ventes en circuits courts et dans leurs démarches agritouristiques (accueil 
à la ferme, hébergement, restauration,...)
Vous pouvez la joindre au 06 38 95 77 10 - caroline.bourgeois@normandie.chambagri.fr



FORMATIONS

Participez aux formations 
organisées par les Chambres 
d’agriculture de Normandie

Améliorer la 
productivité et la qualité 
de mes prairies  
2j : 23 mai et 6 juin à 
LISIEUX
Peggy MALBRANCHE
06 73 53 83 95

Introduire le désherbage 
mécanique dans ma 
rotation
1j : 30 mai à IFS
Catherine GODET
06 75 13 95 92

Trèfles, luzerne : limiter 
mes achats d’aliments 
avec les légumineuses
1j : 30 mai à BAYEUX 
Inscriptions
02 31 51 66 33

Valoriser mes effluents : 
chaque unité compte !
1j : 4 juin à LISIEUX
Peggy MALBRANCHE
06 73 53 83 95

Régler ma 
moissonneuse
1j : le 14 juin à IFS
Catherine GODET
06 75 13 95 92

Informez-vous, inscrivez-
vous sur : normandie.
chambres-agriculture.fr 
rubrique formation

PLAINE

PAYS D’AUGE

OPTIPROTECT : Un outil d’aide à la décision (OAD) pour piloter 
ses traitements fongicides sur chacune de vos parcelles de blé.

Adapter son programme fongicide blé au contexte de l’an-
née n’est pas toujours évident ! OPTIPROTECT est là pour vous 
permettre d’ajuster au mieux vos applications fongicides.
Durant toute la campagne, vous avez accès aux prévisions de 
stades et l’analyse des risques maladies sur vos parcelles via  
l’interface web et mobile (depuis MesParcelles) de façon illi-

mitée avec un rapport hebdomadaire par mail ainsi que des alertes SMS en cas de conseil de trai-
tement.
Il est alimenté par les modèles PréviLis et SeptoLis développés par Arvalis – Institut du végétal – et 
est testé et validé sur nos essais depuis 2009. Le modèle s’appuie sur les données propres à chaque 
parcelle pour établir les prévisions : données agronomiques (variété, date de semis… ) et météo 
spatialisée.

Optiprotect c’est :
• La prévision précise des stades épi 1cm, 1 nœud, 2 nœuds, DFP, DF ligulée et épiaison.
• L’analyse des risques septoriose, fusariose, piétin verse, rouille brune et rouille jaune et les recommanda-

tions sur les dates optimales de traitements. 

En ajustant vos apports fongicides cela vous permet de réaliser des économies sur votre programme 
et de baisser vos IFT tout en optimisant vos rendements et la qualité. Attention OPTIPROTECT reste 
un outil, il est donc toujours nécessaire d’aller observer ses parcelles ! 
Ce service est gratuit pour nos abonnés MesParcelles, n’hésitez pas à vous rapprocher de votre 
conseiller si vous souhaitez activer ce service. 

Amélie CARDINE
amelie.cardine@normandie.chambagri.fr

07 84 22 62 99

Retour de la Foire de Lisieux

La Foire de Lisieux revient à l’hippodrome de Lisieux les 
6 et 7 avril 2024. Les traditionnels concours départemen-
taux Limousin et Normand rythmeront le week-end avec 
un nouveau concours départemental Prim’Holstein qui 
remplace celui d’arrondissement. Des animaux d’autres 
races seront également présents (Salers, Charolais, Rouge 
des Prés, Blanc Bleu, Percheron, ...) et défileront sur le ring 
le samedi et le dimanche. L’année dernière, ce sont près de 
160 animaux qui étaient sur place. 

Le dimanche matin aura lieu la deuxième édition du concours des jeunes présentateurs, qui a eu un 
grand succès en 2023 avec 23 participants !
Nouveauté de l’édition 2024, l’association des produits fermiers du Pays d’Auge profite du week-
end pour relancer son activité avec notamment le concours des produits fermiers. Le public pourra 
prendre part aux différents votes en dégustant les différents cidres, fromages et autres produits 
présentés. N’hésitez pas à venir faire un tour !
Pour annoncer la Foire aux lexoviens, quelques animaux seront présents au marché de Lisieux le sa-
medi précédant la manifestation. En effet, l’association organisatrice souhaite attirer davantage les 
citadins à l’hippodrome pour la foire de Lisieux.

• Samedi : concours Limousin, Normand et Prim’Holstein, présentation de races, concours pro-
duits fermiers

• Dimanche : concours jeunes présentateurs, présentation de races, remise des prix à partir de 
15 heures

 
Mathilde ALLYNDREE

mathilde.allyndree@normandie.chambagri.fr
06 61 39 24 94

6 &7avr
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Brève réglementaire

En 2024, la BCAE8 serait simplifiée sur 
le volet « éléments du paysage et sur-
faces non productives » :
Objectif : minimum 4% des terres 
arables consacrées à
• Des éléments et surfaces non 

productifs ( jachère et/ou haies et 
autres Infrastructures Agro Ecolo-
giques)

• Et/ou dérobées CIPAN (1 ha pour 
1 ha ; sans phyto ; période à pré-
ciser)

• Et/ou fixatrices d’azote, légu-
mineuses (1 ha pour 1 ha ; sans 
phyto)

Donavan, quel était votre projet quand 
vous vous êtes tourné vers la Chambre ?
Installé en 2021 sur la ferme familiale, je 
voulais vérifier si la fabrication de Gouda 
était rentable. J’avais en tête de transfor-
mer plus de volumes de lait mais je voulais 
m’assurer que cela valait le coup, et si en 
fait je n’avais plus d’intérêts à me retourner 
vers ma laiterie. Avec Olivia, on a pu faire le 
point sur nos 7 variétés différentes de Gou-
da, pour apprécier si je devais abandonner 
ou au contraire développer certaines de 
mes fabrications. 

La Fédération des Chasseurs du Calva-
dos diversifie son accompagnement pour 
l’aménagement des territoires.

Après un projet de 3 ans financé par l’OFB 
qui a permis de distribuer 1700 ha de cou-
verts d’intercultures, la FDC14 s’oriente vers 
l’implantation de jachères mellifères.
La nouvelle PAC oblige les agriculteurs à 
disposer de 4 % de la SAU en élément non 
productif tels les éléments topographiques, 

Les goudas de l’EARL Princetown à GAPRÉE (61)

Pour bien vendre, il faut connaître son prix de revient 

Témoignage

Transformer et commercialiser au bon tarif

Aménagements de territoire proposés par la 
La Fédération des Chasseurs du Calvados 

Comment avez-vous été accompagné ?
En fait, j’ai suivi une formation à la Chambre 
sur le volet commercial, formation qui m’a 
conduit à réaliser un diagnostic commercial 
pour appréhender des questions que tout 
le monde se pose en transformation à la 
ferme : est-ce qu’on reste avec les GMS, est-
ce qu’on développe les circuits courts, … ? 
De là, nous nous sommes rapidement posé 
des questions comme « mon gouda est-il 
vendu au juste prix ? » En pratique, avec Oli-
via, nous avons listé tous les postes (main 
d’œuvre, bâtiment, matériel, ...) et nous 
sommes arrivés à établir un prix de revient 
au kg pour chacune de nos variétés. De là, 
le prix de vente s’est dessiné et nous avons 
dû revoir nos tarifs selon nos débouchés en 
augmentant les prix de 7 à 20%. On avait 
augmenté il y a deux ans, mais en fait, on 
était loin du compte ! 
Le travail avec la Chambre d’agriculture a 
permis d’objectiver notre travail et sa va-
leur : c’était indispensable !

Une interrogation ? 
Contactez Olivia GONESSE au 07 64 37 23 94

Restez connecté
Recevez la newsletter produits fermiers 
des Chambres d’agriculture de Normandie

bords de champs, jachères, d’où l’intérêt 
pour la FDC de proposer des semences 
mellifères à hauteur d’un hectare par ex-
ploitant.

L’avantage des jachères mellifères réside 
dans la surface implantée, 1 ha équivaut 
à 1 ha 50 d’éléments non productifs qui 
peuvent être pris en compte dans la BCAE 8.
Aménagements proposés pour 2024
• Bandes de rupture en maïs, tournesol, bet-

teraves, etc : 250€/ha Modalités à voir avec 
le technicien de secteur.

• Bandes de miscanthus en plaine de 3 à 6 
mètres de large : 1500€/ha, à voir avec le 
technicien de secteur.

• Cultures à gibier : fourniture de la semence 
gratuite à hauteur de 3% du territoire.

• Jachère mellifère : fourniture de la semence 
gratuite à hauteur de 1 ha par exploitation.

Pour tout renseignement, contactez la 
FDC14 au 02 31 44 24 87 ou par mail à 
contact@fdc14.com


